
“一个国家如果推行维
护大多数人利益的政策，它就

是民主的。”俄罗斯《专家》
杂志主编瓦列里·法捷耶夫在
评论中国特色民主发展道路
时说，“中国人已经开始仔细
思索，如何才能构建一个让不

同社会阶层都能对国家决策
有影响力的政治制度。民主建
设的确是中国自身的需求，而
非做给西方看的。”

几天来，外电对十七大报
告中与此有关的内容作了相
当集中的报道：葡萄牙《公众
报》留意了胡锦涛在报告中
60次提到“民主”一词的细

节，路透社解读说中共将允许
公民在国家管理中拥有更大
发言权，美联社的评介是中共
要让政府更加开放、负责和守
法，日本时事社则认为胡锦涛
报告显示了积极推进党内民
主的方针。

16日，英国《金融时报》
一篇报道认为，胡锦涛是在承
诺 “向中国共产党这个全球
最大的政治组织引进更大的
民主”。这家报纸注意到，胡
锦涛在中共十七大报告中强
调了扩大人民民主、增加党的

透明度，还提出共产党将改革
选举制度，扩大基层领导人直
选。《金融时报》说，中共允许
党委就一些问题和任命进行
表决，“将有助于使这些机构
对公众关心的问题更负责任。
有关引进防止和阻碍个人专

断决策体制的承诺，将有助于
对那些常常独断专行的地方
领导人进行牵制”。
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*）十七大新闻中心18日下
午在梅地亚中心举行第三场
记者招待会，国家发展改革
委副主任朱之鑫介绍了中国
经济和社会发展情况，并回
答中外记者的提问。
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朱之鑫介绍说，党的十六

大以来，在经济社会发展领
域，给我们印象最深刻的有两
条，一条是坚持科学发展，促
进又好又快。经济总量有了快
速增长，发展质量和效益有了
明显提高。2003年至2006年，
国民经济保持了年均10.4%

的增长速度，远高于同期世界
年均4.9%的水平，是新中国成
立以来增长较快、运行较稳、
效益较好的时期之一。另一条
是高度关注民生，促进社会和
谐。中央提出了构建社会主义
和谐社会的重大战略任务，认

真解决人民群众最关心、最直
接、最现实的切身利益问题，
人民生活有了新的改善。
2006年，城镇居民人均可支
配收入达11759.5元，扣除价
格因素，四年年均增长9.2%，
农民人均纯收入3587元，年均

增长6.2%。
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在回答记者提出的如何

看待当前物价水平、是否出现
通货膨胀的问题时，朱之鑫
说，居民消费价格指数（CPI）上
涨和通货膨胀并不是一个概
念。CPI的上涨并不等同于通
货膨胀，这一轮物价上涨，主
要是由于受农产品特别是食

品价格大幅度上涨的影响。据
统计，前8个月累计价格总水
平上涨了3.9%，其中，3.3个百
分点是由于食品价格的上涨
所引起的。由于农产品生产的
周期性，价格总水平仍将可能
在高位持续一段时间，但从长

期看，整个价格大幅上涨的可
能性不大。从国内来看，目前
国内绝大部分的工业消费品
都是供大于求的，粮食已经是

三年丰收，今年的夏粮和早稻
又获丰收，秋粮也能获得较好

收成，当前粮食库存充裕，预
计粮价会趋于稳定，这是保持
价格总水平基本稳定的一个
基础条件。从国际上来看，由
于国际市场农产品价格上涨，
各主要国家也都面临着食品
价格大幅度上涨而推动消费

价格上涨的情况。随着粮价提
高、生产的发展，世界上一些
主要玉米、大豆出口国的播种
面积都在增加，这样粮食产量
可以保持相对的稳定。中国有
句古话叫“粮价涨，百价涨”，
只要稳定住了粮价，整个价格

就可以稳定住。目前要采取综
合措施，抑制物价过快上涨，
防止经济由偏快转为过热。
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在回答关于收入差距的

问题时，朱之鑫说，当前收入
差距有扩大趋势是个事实。
但我们应该看到，改革开放
以来，随着我国经济社会的
发展，人民群众的收入水平
都在不同程度地提高着。产
生收入差距的原因有很多，

诸如城乡二元结构、收入分
配制度还不完善等。我国居
民收入分配存在的问题是在

共同富裕道路上的差距，是
前进中的问题，是“成长中的

烦恼”。为解决这个问题，国
家已采取一系列措施。解决
收入分配问题，第一靠发展，
落实科学发展观，实现又好
又快发展，把蛋糕做大、做
好、分好。第二靠改革，深化
包括收入分配制度在内的诸

多改革，其中最重要的就是
要完善按劳分配为主体，多
种分配方式并存的分配制
度，同时要创造一个机会平
等、规则平等、过程平等的体
制机制环境。第三靠调节，就
是要提高低收入，扩大中等

收入，调节高收入，保护合法
收入，取缔非法收入。
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在回答记者关于中国经

济当前是否已出现过热现象
的问题时，朱之鑫说，今年以
来的形势总体是好的，连续
几年经济平稳较快增长的基
本面没有改变。同时，当前经
济运行中的矛盾和问题还比
较突出，集中表现为经济增

长由偏快转向过热的趋势尚
未缓解，一些不稳定、不健
康、不协调、不可持续的因素
还在积累，潜在的风险不容

忽视。在看到经济增长存在
由偏快转向过热的危险时，

我认为目前还得不出我国经
济已经全面过热的结论，原
因如下：第一，经济的过热和
过冷描述的实际上是总量关
系失衡的状况。当前总供给
和总需求基本平衡的关系没
有改变。第二，作为总量平衡

的一个重要表现，就是还没
有出现严重的通货膨胀，并
没有出现由于总需求严重超
过总供给而引起的全面的、
持续的、大幅度的价格上涨。
第三，作为总量关系的一个
反映，经济增长的支撑条件

也明显改善。煤电油运等物
质条件总体上没有出现全面
紧张。说还不能得出我国经
济已经全面过热的结论，绝
不意味着可以盲目乐观，而
是要对经济运行中潜在的风
险，特别是经济由偏快转向

过热的危险性、可能性，对通
货膨胀的压力，都要给予足
够的重视，工作上丝毫不能
放松。要针对新的情况，及时
采取措施加以解决。
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有记者问：胡锦涛总书

记在十七大报告中提到 “转

变经济发展方式”，这和以前
的 “转变经济增长方式”提

法不同，从“增长”改成了
“发展”，两字之差有什么深
意?朱之鑫说，由“转变经济
增长方式”到“转变经济发
展方式”，绝不仅仅只是两个
字的改变，而是反映了我们
党对经济发展问题认识的深

化。一是转变经济发展方式
的提法，更好地体现了落实
科学发展观的要求。经济增
长方式主要还是就经济增长
本身的投入产出而言的。经
济发展方式的内涵更丰富、
全面。经济发展不但包括了

经济增长，而且要求结构不
断优化，资源利用效率不断
提高，生态环境不断改善，在
这个基础上实现增长。经济
发展方式所强调的不仅是一
个提高经济增长的效益，还
包括经济结构的优化、经济

增长与自然环境的相协调，
以及经济成果的合理分配等
等。用“发展”来代替“增
长”，有利于进一步统一大家
对发展的认识，统一对科学
发展观的认识。二是转变经
济发展方式的提法更好地体

现了发展社会主义市场经济
的要求，用“发展”来代替
“增长”，有利于正确区分政
府和市场的作用，在社会主
义市场经济条件下，要充分
发挥市场配置资源的基础性
作用，政府则要积极地引导

市场，把扩大国内需求、调整
优化经济结构、提高自主创
新能力等作为编制规划、制
定政策、安排政府投资、进行
宏观调控和深化改革的出发
点，推动经济又好又快地发
展。三是转变经济发展方式

的提法，更好地体现了抓住
主要矛盾和突出问题的要
求。就转变增长方式而抓转
变增长方式很难收到预期效
果。必须从本源上抓好产业
结构和需求结构的调整，抓
好自主创新能力的提高，不
断增强消费需求、服务业发

展以及科技进步对经济增长
的带动作用。用发展来代替
增长，可以更好地体现我国
现阶段经济发展的特征。
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Iä）十七大代表、建设部
部长汪光焘在接受新华社
记者专访时说，党和政府要
求加快解决困难群众的住
房问题，建设部与有关部
门、地方政府和有关部门正
努力推动实现全国百姓“住

有所居”的目标。
虽然人们议论最多的就

是房子问题，但无可否认，
中国人的居住条件在改革
开放后，在房改推广后，有
了明显改善。“住房改革取
得的成果靠的是国家一系

列政策。”汪光焘说。
党和政府倾注了很大的

精力来解决低收入群体的
住房问题。“具体讲，首先是
健全廉租房制度，就是要从
整个制度的层面逐步解决
问题。”汪光焘说。

据他介绍，廉租房覆盖
将逐步从解决最低收入群
体住房过渡到解决低收入
群体住房，并将采取措施保
证各级政府尤其是市县政
府抓落实。在这方面，明确
由省级政府负总责、市县级

政府抓落实。

国家将从政策措施上，
多方面为廉租房制度提供

支持和保证。
汪光焘说，在财政支持

方面，明确了五条渠道：一，
各地区财政要增加预算内
资金支出安排；二，要安排
不低于10%的土地出让金
收入用于廉租房建设；三，

将公积金结余用于廉租房
建设；四，中央和地方基建
等有关方面的资金要拿出
一定数量支持廉租房建设；
五，中央对困难的中西部地
区通过给予财政专项转移
支付来解决，同时调动社会

力量共同解决好廉租房建
设问题。

他说，建设廉租房同时

还要有土地保证。国务院
和国土资源部已经全面确
定对廉租房建设优先土地
供应。“我们实行的制度是
货币补贴和实物配租等方
式相结合的制度，尤其当
前供应结构不合理的情况

下，廉租房房源不足的时
候，强调各级政府要适当
提供具有政府产权的廉租
房。”他说。

关于财税政策问题，

他说，按照有关规定，财
政税务部门已经并将继续

出台一些政策支持廉租房
建设。

他说，对于需要合理改
善住房条件的群体，各地将
根据实际情况通过建设一
批限价房来解决。“我们整
个思路是廉租房覆盖逐步

从最低收入群体扩大到低
收入群体。”

他表示，通过廉租房政
策解决困难群众住房困难
需要一个过程，要从最低收
入过渡到低收入，要从低标
准、广覆盖入手，有限期、有

计划地逐步解决。
根据《国务院关于解决

城市低收入家庭住房困难
的若干意见》，2007年底
前，所有设区的城市要对
符合规定住房困难条件、
申请廉租住房租赁补贴的

城市低保家庭基本做到应
保尽保；2008年底前，所有
县城要基本做到应保尽
保。“十一五”末，全国廉
租住房制度保障范围要扩
大到低收入住房困难家
庭。“东部发达地区还要更

快一点。”他说。
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